ESCUELA TÉCNICA OBRERO ARGENTINO

Profesora: María Virginia Giménez

Curso: 5º 3ª Ciclo Orientado – Nivel Secundario

Turno mañana

Asignatura: Historia

Tema: La Gran Guerra

Objetivos:

ca Identificar los países involucrados en el conflicto bélico.

ca Establecer las causas, las fases y las consecuencias de este suceso histórico.

Contenidos seleccionados:

La Gran Guerra: duración, causas, fases, consecuencias.

Capacidades a desarrollar:

Lectura y análisis de la información.

- Capacidad de comunicación: capacidad para redactar y comunicar las ideas de forma adecuada y coherente, de manera que sean comprendidas por el resto de los oyentes/lectores (lectura comprensiva y la producción de textos).
- Trabajo individual, autónomo para fortalecer la concentración.

Propuesta pedagógica:

Introducción: Observa la imagen y responde:



- 1- ¿Qué muestra?
- 2- ¿Qué están haciendo?
- 3- ¿A qué bando pertenecen? Utiliza como ayuda el pie de foto.

La guerra de trincheras

En esta fotografía de la batalla de Tannenberg puedes ver cómo se combatía en la guerra de trincheras (que, realmente, comenzó un poco después): un puesto de ametralladoras alemán, en el que los soldados están protegidos en parapetos excavados en el terreno (las "trincheras"). La victoria alemana en aquella batalla (agosto de 1914) detuvo el avance ruso sobre los Imperios Centrales.

Keystone Pressedienst GmbH Microsoft ® Encarta ® 2008. © 1993--2007 Microsoft Corporation. Reservados todos los derechos.

Profesora responsable: María Virginia Giménez

Actividades:

Busca en YouTube el video "La primera guerra mundial en 7 minutos" de Academia Play y elabora un esquema con la siguiente información:

- 1-¿Quiénes se enfrentaron y entre qué años?
- 2- ¿Qué causas originaron la guerra?
- 3- ¿Cuál fue el detonante?
- 4- ¿Qué fases se distinguen en este conflicto y cuántos frentes se abrieron?
- 5-¿Cómo se involucra Estados unidos en la guerra y que pasó, simultáneamente, en Rusia?
- 6- ¿Quién fue culpado por la guerra y cómo se la responsabilizó?

MATERIAL DE APOYO PARA ESTUDIANTES QUE NO CUENTE CON ACCESO A INTERNET:

<u>La Primera Guerra Mundial</u> (bibliografía: https://www.primeragranguerra.com/)

También denominada Gran Guerra, es el primer conflicto armado de la historia que ha involucrado a las principales potencias industriales y militares del mundo. Tuvo lugar entre 1914 y 1918, enfrentó a las Potencias Centrales (Imperio Austrohúngaro e Imperio Alemán) contra la Triple Entente (Francia, Reino Unido y Rusia).

Los países participantes mostraron todo el poderío militar que tenían, lo que hizo que la Primera Guerra Mundial fuera el enfrentamiento más sangriento de toda la historia. Se descubrieron en Europa los horrores de la guerra. A continuación vamos a conocer las principales causas del conflicto.

Causas de la Primera Guerra Mundial

Cinco son las principales causas que hicieron que la Gran Guerra estallara:

1-Militarismo

Lo que se conoce como la Paz Armada, desde finales del siglo XIX, se produjo en Europa una fuerte carrera armamentística en la que las principales potencias, destacando Alemania y Reino Unido competían por desarrollar su industria bélica y por obtener el dominio del comercio internacional.

2-Imperialismo

El imperialismo colonial extendido por Europa. Todas las grandes potencias del viejo continente deseaban conquistar y expandir sus territorios en ultramar (África y Asia) con el fin de controlar sus recursos. Este hecho llevaba ocasionalmente a enfrentamientos entre los países por territorios de interés común.

3-Reivindicaciones territoriales

Profesora responsable: María Virginia Giménez

Pugna entre Francia y Alemania por los territorios de Alsacia y Lorena.

Reino Unido y Alemania se enfrentan por el control marítimo.

El Imperio Austrohúngaro y el Ruso se enfrentan por el deseo de conquistar territorios balcánicos.

4-Nacionalismo

Existía en la mayor parte de los países de la época un gran sentimiento nacionalista que llevaba a defender las tierras y la consideración del propio país como el más importante.

5-Política de alianzas

Como consecuencia de la Paz Armada, los países comenzaron a aliarse entre ellos para en caso de que sufrieran algún ataque tuvieran el apoyo de otros países para la defensa. Esto creó dos bloques de potencias aliadas:

La Triple Alianza: Imperio Austrohúngaro, Imperio Alemán e Italia, aunque esta última no participaría en la guerra a favor de las Potencias Centrales sino que apoyaría más tarde al bando enemigo.

La Triple Entente: Reino Unido, Francia e Imperio Ruso. Más tarde se unió Estados Unidos.

Detonante de la Primera Guerra Mundial

En el contexto de la carrera armamentística y competencia entre países, se produjo el 28 de Junio de 1914 el asesinato del Archiduque Francisco Fernando, heredero de la corona del Imperio Austrohúngaro en Sarajevo.

Serbia fue acusado del asesinato y tras asegurarse el apoyo alemán el Imperio declara la guerra a Serbia. Con esta declaración comenzó a funcionar la red de alianzas hasta entonces creada, Rusia apoyó a Serbia y Alemania declaró la guerra a Rusia. Ante este hecho Reino Unido y Francia salieron a la defensa de su aliado y comenzó la Primera Guerra Mundial.

Fases de la Primera Guerra Mundial

Cuando estalló la guerra, Alemania y el Imperio Austro-Húngaro formaban el bloque de los imperios centrales mientras que Francia, Bélgica, Reino Unido, Serbia y Rusia componían el bloque de los aliados. Los contendientes pensaron que la guerra sería de corta duración, nada más lejos de la realidad, la contienda duró 4 años y se dividió en cuatro fases principales:

- ✓ Guerra de Movimientos
- ✓ Guerra de Trincheras
- ✓ Crisis de 1917
- ✓ El desenlace Fin de la Primera Guerra Mundial

1ª fase: Guerra de Movimientos

Profesora responsable: María Virginia Giménez

Los primeros compases de la guerra se basaron en la realización de movimientos rápidos y fulminantes. Los alemanes desarrollaron el Plan Schlieffen para invadir Francia y tomar París y los franceses el Plan XVII para recuperar los territorios de Alsacia y Lorena perdidos durante la Guerra Franco-Prusiana.

Ninguno de los planes resultó como se esperaba y se formó un frente de batalla estancado por la creación de las trincheras. Rusia atacó por el frente Oriental tanto a Austria como a Alemania y el Imperio Austrohúngaro atacó Serbia.

2ª fase: Guerra de Trincheras

Tras un periodo de grandes y veloces movimientos, los dirigentes se dan cuenta de la imposibilidad de finalizar la guerra de manera rápida. Comienza entonces un periodo de estancamiento, en el que el Ejército Alemán se atrinchera en el frente Occidental para conservar los territorios conquistados y concentrar toda su fuerza en el frente Oriental. Se crea la denominada Línea de Hindenburg, una línea de trincheras de más de 700 kilómetros que separa Francia de la fuerza militar alemana.

Bulgaria y Turquía entran en la guerra a favor del bando de potencias imperiales mientras que Rumanía e Italia lo hacen a favor de los aliados. La guerra en los Balcanes cobra mucha relevancia, Rusia se retira ligeramente debido a problemas internos, y los territorios balcánicos cambian de manos en diversas ocasiones.

3ª fase: Crisis de 1917

La larga duración de la guerra se traduce en numerosas protestas y conflictos internos de los países entre los que destacamos:

Francia: La crueldad y dureza de la guerra en las trincheras y la escasez de suministros y comida da lugar a numerosas huelgas en la industria francesa y amotinamientos de diversos pueblos

Gran Bretaña: Padece numerosas huelgas debido a que la guerra dura demasiados años, las personas están exhaustas.

Imperio Alemán: División política en el país, discusiones y luchas entre los partidarios de continuar la guerra y los defensores del final de las hostilidades.

Imperio Austrohúngaro: El Ejército Austrohúngaro debe plantar batalla en dos frentes distintos y además debe ser capaz de sofocar las numerosas revueltas y conflictos internos separatistas.

Estados Unidos: Entra en el conflicto debido a las amenazas alemanas.

Rusia: Revolución Rusa y posterior Revolución Bolchevique. Rusia abandona la guerra.

4ª fase: El desenlace – Fin de la Primera Guerra Mundial

Ambos bandos están destrozados tras los duros años de guerra y la crisis social y económica que ello conlleva. El grupo de potencias imperiales se encuentra enormemente diezmado mientras que los aliados, cuentan con el apoyo por parte de Profesora responsable: María Virginia Giménez

EEUU que les da un nuevo aire de moral y esperanza de ganar y poner fin a la Gran Guerra.

Un nuevo frente se abre por el sur del Imperio Austrohúngaro pues tropas aliadas han desembarcado en Grecia y atacan Serbia para liberarlo de Austria. Los conflictos internos del Imperio unidos al ataque desde el sur y las obligaciones de apoyo a Alemania producen un desmembramiento sucesivo del Imperio Austrohúngaro que finalmente en Noviembre de 1918 se reduce a la República de Austria.

Alemania, ya sin apoyos y derrotada en el frente Occidental debido a los aires renovados de las tropas aliadas con la inclusión de EEUU, firma la paz y se rinde el 11 de Noviembre de 1918.

A modo de cierre:

Muchos aspectos han quedado en el "tintero" sobre este tema. Te invito:

- A ver: 23 curiosidades sobre la Primera Guerra mundial de Big Curiosity en YouTube
- A leer: latam.historyplay.tv/noticias/curiosidades-de-la-primera-guerra-mundial.html